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要闻

抗疫三年，全国人大代表的履职

记录方式，不同寻常，比如“云采访”。

面对镜头，上海代表团的代表

们侃侃而谈。谈什么？议案、建议，

或者大会见闻，都可以，只不过，拍

摄者不是记者而是代表本人——

这，就是“云采访”特色方式之“自拍

杆”。“自拍杆”展现的，不只是履职

记录方式的创新，更是洞察、见地和

信心，是在非常时期向世界展现中

国智慧。

公筷公勺推行成时尚
2020年3月，十三届全国人大

三次会议上，上海代表团的一份代

表建议，联名代表达36人，为了推

行分餐制和公筷公勺，践行文明健

康生活方式，陈靖代表通过“自拍

杆”向公众介绍这份建议。

他说，当时各省市正积极推进

使用公筷公勺；北京、深圳等地计划

将“分餐制、使用公筷公勺”纳入地

方立法。上海市也采取了一系列

举措，发布《餐饮服务单位分餐制

管理规范》《餐饮服务单位公筷公

勺服务规范》等地方标准，在全市

酒店餐饮行业加快推行使用公筷

公勺……改变传承千年的用餐习

惯，不会一蹴而就，代表建议将推

行分餐制和使用公筷公勺纳入精

神文明创建，充分发挥市场主体和

行业协会的推动作用，大力宣传引

导公众自觉养成文明用餐习惯。

迄今，公筷公勺和分餐制已成

新时尚。2020年10月27日，上海

市十五届人大常委会第二十六次

会议全票通过《上海市公共卫生应

急管理条例》，并于2020年11月1

日起实施。公筷公勺由此进入地

方立法，餐饮机构推行分餐制、使

用公筷公勺，成为法定规范。不只

上海，全国各地都在推广普及文明

健康餐饮新方式。

讲述真实的“中国抗疫”
在制造业领域打拼了20多年

的汤亮代表，疫情突袭之时，作为中

国民间商会副会长、奥盛集团董事

长，组织所属公司领导飞赴土耳其，

慰问建设“一带一路”重要工程土耳

其恰纳卡莱大桥的奥盛员工，主动

回应外方客户关切，用真实的“中国

抗疫故事”，打消外方客户顾虑，保

证工程建设速度。

汤亮代表在“自拍杆”中说，疫

情影响导致全球经济萎缩，特别关

心中国制造业的应对之策。他欣喜

地看到，国家要持续推动制造业升

级和新兴产业发展，提高科技创新

支撑能力，推进智能制造；如此远见

睿识，一定能够化危为机，谋求新发

展新突破。

在抗疫期间，围绕社会经济发

展，上海代表团开展了“保市场主

体，为激发市场活力、恢复市场运行

注入强劲动能”为主题的专题调研活

动，聚焦行业和企业发展重点、难点，

以更高站位、更宽视野提出具有政策

性、创新性、实操性的建议，推动各类

市场主体共克时艰更好发展。

“一老一小”牵挂在心头
80后全国人大代表周燕芳，是

从事保险行业的专家型代表。她的

“自拍杆”牵挂“一老一小”，视野开

阔有思路。

“十四五”末期，我国老年人口

规模估计将达到3亿人。住房反向

抵押养老保险，作为“以房养老”创

新型金融产品，有助于改善老年人生

活质量、减轻社会保障压力。2021年

3月，十三届全国人大四次会议期间，

周燕芳代表在“自拍杆”中提出——

首先要完善住房反向抵押养老产品

设计，满足市场需求，降低市场风险；

其次，公证、抵押、继承、交易税费等

事宜，建议简化流程降低费用；建议

银保监会推动以房养老保险保单的

资产证券化试点，盘活固定资产、降

低流动性风险，提高保险公司及其他

金融机构的市场参与度。

未成年人犯罪记录封存制度，

又是为了什么？为了保护未成年人

权利，引导迷途少年回归社会“无障

碍”。《刑事诉讼法》第286条明确，

除司法机关为办案需要或者有关单

位根据国家规定进行查询之外，不

得对外披露未成年人犯罪记录。但

司法实践缺乏统一性，容易出现犯

罪记录封存不彻底、封存不及时。

2022年3月，十三届全国人大五次

会议，周代表的“自拍杆”特别关注

完善未成年人犯罪记录封存制度。

5月，最高人民法院、最高人民检察

院、公安部、司法部联合印发《关于

未成年人犯罪记录封存的实施办

法》的通知，回应代表关切。

本报记者 姚丽萍

最近，虹口公安推出一项创新
举措：全区九个派出所都成立了社
区少年服务队。
这究竟是一支什么队伍？先来

听一个故事。前些天，少年欢欢和
虹口区嘉兴路派出所社区民警陈梁
顺“碰拳”约定：合理安排学习和娱
乐时间，不再沉迷网络游戏。而一
周前，欢欢还是一个偷外婆手机为
游戏充值6000多元的问题孩子。
外婆无奈报警，陈梁顺上门后，不仅
联系游戏商退回钱款，还多次回访
与孩子谈心，帮助孩子回归正途。
陈梁顺就是社区少年服务队的

一员。2020年，本报曾报道过他的
事迹。当时，陈梁顺也是接警处置

一起青少年沉迷网络导致家庭纠纷
的事件。陈梁顺劝服了孩子，化解
了危机。但他并没有就此止步。此
后一个多月，他先后上门40多次，
与孩子聊心事，说趣事，给他激励，
听他倾诉，做他朋友。奇迹就此发
生：一个曾经深陷网瘾、一度想要放
弃学业甚至生命的孩子，中考成绩
竟火箭般蹿升150多分，考上了名
校。陈梁顺的事迹经媒体报道后，
很多家长前来求助，这也是社区少
年服务队成立最初的由头。
后疫情时代，青少年心理健康

已经成为全社会广泛关注的问题。

今年开学，上海明确要求各中小学
校把“心理健康”列为第一课，至少
开展一次心理健康教育的主题班
会。尽管如此，各种青少年问题还
是层出不穷，有离家出走的，有沉迷
网络的，有暴力倾向的，有厌学辍学
的……不仅成为家庭矛盾爆发的诱
因，有的还触发了警情。
为此，虹口警方成立了“警察哥

哥姐姐听你说”社区少年服务队，让
有经验的民警建立回访联络机制，
发挥公安机关保护青少年权益、维
护家庭社区稳定的积极作用。这支
队伍中，不仅有陈梁顺这种经验丰

富的社区民警，还有具备心理学知
识的专业人士，甚至还有警队的谈
判专家。目前，社区少年服务队已
经与46个青少年的家庭结对。
社区少年服务队的出现，让人

想起今年大上海保卫战期间，同样
从虹口警方开始，最后全市推广的
社区助老先锋队。这支队伍不仅在
疫情期间帮助社区老人尤其是高龄
独居老人解决吃饭、配药、看病等难
题，在疫情防控转为常态化后，队伍
并未解散，依然开展日常走访联系，
积极帮助社区老人解决实际困难，
成为社区善治的一支重要力量。

抗疫是一块试金石。经历过大
上海保卫战，越来越多的上海人开
始认识到，新时期的基层社区治理
已发生深刻变化。文化多元，思想
多元，利益多元，诉求多元的市民群
体，仅靠居委会等社区工作者单打
独斗是管不过来、也服务不过来的。
要提高社区治理体系和治理能

力现代化水平，必须引入更多专业力
量，共同参与社区治理，围绕社区文
化生活、环境保护、垃圾分类、物业维
修、心理咨询、法律服务、社区照护、
幼儿托管等服务需求，链接公益和商
业资源，培育各种社区组织，帮助社
区居民实现自我管理、自我服务。社
区少年服务队无疑是一种有益尝
试。期待更多这样的队伍在社区出
现，构建起真正能解决问题，满足居
民诉求的社区治理共同体。

多元参与，社区治理之道
潘高峰

新民眼

上海代表团的全国人大代表创新履职方式

非常“自拍杆”洞见中国智慧

昨日，上海紫江特种瓶业有限

公司莘庄分公司拿到了含有“乙烯

与1-己烯的聚合物”生产许可证，

这是上海市市场监管局推出食品相

关产品生产许可补充检验方法改革

后发的首张许可证。

日前，市市场监管局在食品相

关产品生产企业的走访调研中发现，

无论是大企业还是小微企业，都有一

个共性诉求：与食品直接接触的外包

装，以及制品中的物质，都可能会迁

移到食品中，因此均有特定风险物

质迁移的限量指标要求。随着新材

料、新技术、新方法不断涌现，这也

意味着，企业一旦要生产“创新产

品”，就要去“自证”这些材料、技术符

合限量指标要求，但新材料往往没有

配套检验方法的国家标准，第三方

检验机构得先进行相关研发，不仅

耗时耗力，企业开支也不小。

配套检验方法国家标准滞后缺

失现象已成为企业的“痛点”，也是

监管的“难点”。为了啃下这块“硬

骨头”，市市场监管局协调了上海市

食品接触材料协会、上海市质检院

等19家权威机构共同参与，累计开

展24次验证试验，历时3年，制定了

企业需求强烈的4项团体标准。

“相关企业普遍反映，PPSU、苯

乙烯与2-甲基-1，3丁二烯的共聚

物、Tritan、乙烯与1-己烯的聚合物

等4种塑料材质缺少相关检验方法

食品安全国家标准。”市市场监管局

产品质量安全监督管理处处长郑万

军表示，上海推出以上4项检验方

法团体标准，弥补了国家标准、行业

标准缺失，减少了企业在产品安全

性科学验证方面的投入。

记者获悉，食品相关产品生产

许可补充检验方法改革，就是对暂

无配套检验方法国家标准的特定风

险物质迁移，补充采用上海团体标

准、行业标准或其他国标确定的检

验方法进行检测。这次改革的背

后，是市市场监管局在制度创新上

的一次“大胆”尝试。“截至目前，上

海共有食品相关产品生产企业500

余家。”郑万军说，这4个团标，能解

决80%~90%上海相关企业的痛点。

拿到“首证”的上海紫江企业集

团股份有限公司容器包装事业部华

东大区总经理王玉波告诉记者，他

们的新产品之前因为检验迟迟不能

上市。如今，直接使用新的团体标

准取得了生产许可，新产品得以快

速投产，意味着布局行业新赛道。

王玉波算了一笔账，“这个改革，除

了帮我们节省了十多万元验证费用

外，更重要的是节省了机会成本。”

优化营商环境没有休止符，改

革措施还能做加法。市市场监管局

表示，此次推出的生产许可改革，解

决了食品相关产品中4类塑料材质

安全性验证的问题。接下来，还将

继续以需求为导向，拓宽补充检验

方法的项目，让更多企业享受到改

革带来的便捷。 本报记者 裘颖琼

制度创新消解企业“痛点”监管“难点”

4种塑料材质有了检验“团标”
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